

## **10 20 2012 Los Tiempos**

### **Sequía mata bovinos en cuatro zonas**

La sequía se endurece y comienza a afectar al sector ganadero de algunas comunidades del Chaco chuquisaqueño y tarijeño, así como de Santa Cruz y Cochabamba.

Un reporte de la Asociación de Ganaderos del Chaco (Fegachaco) da cuenta de que el sector pecuario soporta un duro revés por la muerte de bovinos recientemente por la falta de agua y forraje.

Beatriz Ruiz, titular de Fegachaco, dio cuenta de que los bovinos por la anemia que sufren como consecuencia de la falta de agua en los atajados y de vegetación en la llanura languidecen y mueren.

En Villa Montes, según el líder de los ganaderos, Javier Cuéllar, la sequía también golpea al sector, aunque los efectos son menos dramáticos que en Yacuiba. Indicó que de los 150.000 bovinos que hay en la región 40.000 están en riesgo de morir.

### **Chaco**

En el Chaco chuquisaqueño, según el asambleísta de la provincia Luis Calvo, el panorama es también complicado.

En los municipios de Huacaya, Macharefí y Muyupampa, según él, los ganaderos están sufriendo la baja de animales porque los atajados están secos y no hay forraje.

La falta de agua para consumo humano también pone en apuros a los pobladores.

En el Chaco cruceño la sequía igual golpea a los ganaderos, aunque desde la Gobernación se informó de que el plan de contingencia activado ha permitido la provisión de agua en camiones cisterna para el consumo humano y animal. No se reporta la muerte de animales.

### **La Prensa**

#### **Ratas atacan cultivos de quinua**

Gran cantidad de ratas invadió los cultivos de quinua y dañó a la primera, la segunda y la tercera siembras, informó a radio Fides el secretario de Turismo de la Gobernación de Potosí, Francisco Quisbert. Explicó que los productores quinueros del sudoeste potosino cavan zanjas alrededor de las parcelas o ponen cercos de nailon de unos 30 centímetros, pese a que gran parte de la producción se ha perdido.

“Son miles de ratas que han invadido todo. No se puede combatir, son demasiados roedores y no hay la cantidad suficiente de veneno para eliminar a los roedores”.

El departamento de Potosí es una de las principales regiones productoras de quinua del país.

Los Tiempos

#### **Analizan ley que permitirá expropiar tierras para planta de fertilizantes**

La planta de fertilizantes que Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) Corporación tiene previsto edificar en Bulo Bulo, provincia Carrasco de Cochabamba, es de necesidad y utilidad pública, según el proyecto de ley N° 679/2012 que el jueves fue aprobado por la Cámara de Diputados.

En vista de que aún está pendiente el saneamiento del área donde se construirá la planta, la norma establece que el Ministerio de Hidrocarburos y Energía emitirá una Resolución Ministerial que determine la expropiación de las tierras (214 hectáreas) a favor de YPFB y el monto del justiprecio, en base a informes técnicos y legales, así como a las actas suscritas entre la estatal petrolera y los afectados por la expropiación.

“En cuanto a los propietarios de los terrenos ya hemos conversado con todos ellos, se tienen actas firmadas”, señaló el ministro de Hidrocarburos y Energía, Juan José Sosa, durante su permanencia en el debate del proyecto de ley.

La norma aprobada en la Cámara Baja, en sus estaciones en grande y detalle, fue remitida al Senado para su tratamiento.

El viceministro de Industrialización de Hidrocarburos, Álvaro Arnez, quien ayer estuvo en esta ciudad, dijo que la ley permitirá iniciar las negociaciones directas con las 10 familias campesinas de la comunidad Ichoa, dueñas de los predios en los que se ubicará la planta.

Arnez refirió que la cancelación de 2.500 dólares por hectárea, establecida en el acta de entendimiento suscrito entre autoridades de YPFB, el municipio de Entre Ríos y el Sindicato 23 de Marzo, será la base para establecer el valor final de expropiación. Consultado sobre la dotación de gas natural al proyecto petroquímico, reiteró que YPFB Corporación garantiza el suministro de 1,43 millones de metros cúbicos día (MMmcd) de gas natural provenientes de los campos gasíferos de Carrasco, para el funcionamiento de las plantas de Amoniaco y Urea de manera simultánea.

### **Carne de res mantiene precios en Cochabamba**

Los precios de la carne de res, proveniente de Santa Cruz, en los mercados Calatayud, San Antonio, La Pampa y 25 de Mayo de esta ciudad, no sufrieron ninguna variación desde hace un mes aproximadamente. La versión de que el precio del kilo podría subir debido a la sequía en el oriente boliviano fue calificada de simple pretexto de los intermediarios para encarecer el producto, según vendedoras consultadas por Los Tiempos.

Las vendedoras de carne de res de los mercados Calatayud y 25 de Mayo coincidieron en señalar que, faltando días para la celebración de las fiestas de Todo Santos, los intermediarios que traen ganado vivo de Santa Cruz acostumbran especular y difundir rumores sobre sequías y lluvias torrenciales para justificar luego un incremento.

“Desde que tengo este puesto en la Calatayud, hace 15 años, escucho eso de la sequía y las inundaciones como pretexto para elevar precio. Los ganaderos han dicho que no hay subida alguna porque la sequía viene de años; por tanto son los intermediarios que están buscando subir precios”, comentó Ana María Cuevas.

El presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Juan Carlos Peredo, negó ayer, en declaraciones a Radio Panamericana de La Paz, que los ganaderos hubieran incrementado el precio de entrega del kilo de carne y responsabilizó a los intermediarios y distribuidores por especular con los precios en el mercado nacional.

Una mayoría de los puestos de venta de carne de res comercializaban ayer el kilogramo de churrasco y chuleta en 25 bolivianos, la tira en 24 bolivianos, la pulpa en 33 bolivianos, la cadera en 25 bolivianos, el costillar en 20 y la molina corriente y especial en 22 y 26 bolivianos, respectivamente.

“El negocio se mantiene estable, porque tampoco hay mucha venta, al parecer los clientes prefieren el pollo que está bajo. Los fines de semana llegamos a vender hasta 250 kilos, antes llegábamos hasta 350”, comentó Sabina Urquieta del mercado La Pampa.

Según las vendedoras, para la Fiesta de Todos Santos los precios tienden a subir, debido a la sequía en oriente, las dificultades en el transporte de ganado por la temporada de lluvias y la licencia que se toman los peones de las haciendas cruceñas por esta fiesta.

### **CAO prevé carestía con Ley de Madre Tierra**

Los productores agropecuarios de Santa Cruz, asociados a la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), pusieron de manifiesto ayer su desacuerdo con la Ley de la Madre Tierra, porque consideran que limitará la expansión de la frontera agrícola al no permitir el uso de las nuevas tecnologías como las semillas transgénicas o los organismos genéticamente modificados, y anticipan que puede provocar desabastecimiento de alimentos en los mercados del país y, en consecuencia, un incremento en los precios. “La Ley Marco de la Madre Tierra pone en riesgo la producción de alimentos para el país, va en desmedro y desincentiva la producción nacional, el negar el uso de la biotecnología en lo particular significa disminuir la producción de alimentos en el país,

sobre todo en el tema de soya volveríamos a producir menos de 100 kilos por hectárea y nos pondría en desventaja en relación a todos los países de Sudamérica", advirtió Julio Roda, presidente de la CAO.

El pasado 15 de este mes, fue promulgada la "Ley 300 Marco de la Madre Tierra y Desarrollo Integral para Vivir Bien" que establece que se deben desarrollar acciones "(...) que promuevan la eliminación gradual de cultivos de organismos genéticamente modificados autorizados en el país (...)". (Artículo 24, numerales 7 y 8).

En rueda de prensa, Roda dijo que "es nuestro pesar que esto ha sido hecho de forma no consensuada con el sector productivo nacional y en gran medida afecta al crecimiento de la frontera agrícola, al abastecimiento de productos".

"Esta ley pone en riesgo la producción de alimentos en el país, en este momento se quiere redistribuir la tierra que está productiva, habiendo 20 millones de hectáreas de tierras fiscales para distribuir en el país y, obviamente, esto va en desmedro, en desincentivo a la producción nacional", dijo.

### **El gobierno garantiza precios de seis alimentos**

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, descartó ayer un eventual desabastecimiento de alimentos en el mercado interno y garantizó precios estables a pesar de la sequía que afecta a 37 municipios del país.

"Pese a los datos parciales que nos han proporcionado los técnicos del Viceministerio sobre los daños causados por los fenómenos climáticos en 37 comunidades, queremos señalar que éstos no van a incidir en el abastecimiento ni en los precios de alimentos de la canasta familiar en el mercado interno".

Explicó que el informe establece que 1.601 hectáreas fueron afectadas y al menos 3.597 familias en todo el país, cifras que aseguró son menores en comparación con las del pasado año, cuando se afectaron 10.000 hectáreas.

Vásquez dijo que las plantaciones más dañadas son de durazno, papa, maíz, haba, arveja, pimentón, zapallo, alfalfa, frutas y flores.

*"Se reprogramará de las deudas de los productores con el Banco Unión y el Banco de Desarrollo Productivo". Víctor Hugo Vásquez / VICEMINISTRO DE DES. RURAL*